

## LIBRETO

ENCUENTRO DE ADULTOS MAYORES CON RICARDO LAGOS.

GIMNASIO MUNICIPAL DE RECOLETA

25 DE OCTUBRE DE 1999.

(Ingresan al escenario, Mila Aliaga y Eliana Bronfman)

- Deseamos darles una muy cordial bienvenida a este ENCUENTRO CIUDADANO en que los adultos mayores proclamamos a Ricardo Lagos como nuestro candidato a la Presidencia de la República.
- Saludamos la presencia de todos ustedes y también la de algunas destacadas personalidades que hoy nos acompañan :
  - Saludemos con un gran aplauso a quién nos ha recibido en este Gimnasio que hoy nos acoge. Al Alcalde de la Ilustre Municipalidad de Recoleta Don Ernesto Moreno.

-  
-  
-  
-

- Vamos a iniciar este encuentro con alegría.  
Nuestros anfitriones nos tienen preparada una grata sorpresa.  
Recibiremos en este escenario, al Conjunto de Adultos Mayores de Recoleta.

(actuación)

- Agradecemos con un cariñoso aplauso la cálida recepción que nos tenía preparada este conjunto de Adultos Mayores de Recoleta.
- Y esta tarde hablaremos de nosotros.  
De nuestras vidas, anhelos ,esperanzas y sueños.  
Porque para soñar no hay edad.

- En esta tarde , le diremos a nuestro candidato presidencial, que con los adultos mayores debe sentirse "en casa" , ya que pertenecemos a una generación que vivió intensamente y compartió con Ricardo Lagos, la historia republicana y la lucha por el restablecimiento de la democracia en nuestro país .
- Nuestra generación es la única que puede responder a la inevitable pregunta: "Abuelo, o abuela,... como fue aquello, ¿Qué pasó durante la dictadura?".
- Durante el régimen militar el tema del envejecimiento no constituyó una preocupación del estado.  
El modelo neo-liberal desarrolló solo intervenciones de carácter asistencial bajo el sistema del voluntariado y el sector pasivo, como se nos llamaba, fuimos despojados de nuestros ingresos, al dejar de percibir el reajuste legal de pensiones , recursos que fueron destinados al saneamiento de la banca privada.
- Con la recuperación de la democracia en 1990, se inició una política desde el Estado hacia el adulto mayor y, durante este Gobierno el Presidente Frei conformó el Comité Nacional para el Adulto Mayor que preside la Sra. Marta Larraechea de Frei, y que ha logrado con gran éxito poner el tema del adulto mayor en el debate público, procurando obtener un cambio cultural de toda la población en lo que respecta a la valorización y trato hacia los adultos mayores.
- En este tercer Gobierno de la concertación que presidirá Ricardo Lagos, daremos un nuevo sentido al concepto de ciudadano, para Las personas mayores, ya que ser ciudadano supone ser sujeto de derechos, los que comprenden no sólo el ámbito de lo público, es decir, el derecho a voto, sino también el ámbito de lo privado.

- Por eso hoy, vamos a partir hablando de la vida cotidiana de todos nosotros, de doña María y don Manuel, que podrían ser cualesquiera de ustedes o nosotras viviendo aquí, en Recoleta, o en Huechuraba, La Granja, Cerro Navia , en Antofagasta o Temuco, como en tantas otras comunas a lo largo del país.
- Doña María se levanta muy temprano para vestir y llevar a sus nietos al colegio, ya que su hija trabaja y ella está, al cuidado de ellos.  
Luego debe hacer las compras, cocinar y atender a su marido que es jubilado.  
Don Manuel esta preocupado y deprimido porque recibe una jubilación que no le alcanza para vivir, ya que uno de sus hijos que está cesante, está allegado en su casa.
- Don Manuel padece de hipertensión y se atiende en el Consultorio donde a veces tiene que pasar largas horas antes de ser atendido. Ambos se sienten solos, pero a pesar de todo , viven en familia.
- Su vecina, la señora Carmen también de la tercera edad, que era dueña de una pequeña propiedad, está relegada por sus hijos en la última pieza de la casa. Se comenta en el barrio que esa es una forma de maltrato, pero ella no lo percibe así.
- Doña María, don Manuel y doña Carmen están convencidos que este es su destino fatal, y agradecen los beneficios que reciben, el alimento nuevo que les da el Consultorio y las rebajas de transporte.  
Cuando se les pregunta qué pasa con ellos como personas, dicen que cumplen con su deber y que ya no esperan mucho de la vida.
- Esta no es una telenovela, es la realidad de la mayoría de las personas mayores que no están organizadas, no participan en agrupaciones y que por lo tanto no relacionan sus deberes con sus derechos.

- Para nuestra cultura, las funciones que las personas mejor realizan en familia en el ámbito de lo privado, son inexistentes y carecen de reconocimiento. Lamentablemente, doña María y don Manuel son "invisibles" en nuestra sociedad, porque no se les reconoce un rol productivo.
- Al igual que en el movimiento de mujeres, es necesario denunciar esta falta de visibilidad. Los propios adultos mayores debemos tomar conciencia que los derechos ciudadanos tienen una dinámica propia y están siempre en proceso de construcción y de cambio.
- La descripción de las actividades cotidianas de estas personas que hemos esbozado, se traduce en derechos que están legitimados por Naciones Unidas en la Carta de los Derechos de las Personas Mayores aprobada por el Gobierno de la Concertación , en 1991.
- La Carta contiene 18 Principios, distribuidos en los enunciados de INDEPENDENCIA, PARTICIPACIÓN, CUIDADOS, AUTOREALIZACIÓN Y DIGNIDAD.
- Estos principios expresan derechos que son esenciales para el desarrollo de una mirada ciudadana sobre el envejecimiento y la vejez.
- Estos derechos provienen de la misma ética que llevó a la elaboración de la Declaración de los Derechos Humanos, pero por cierto, no basta con la Carta de las Naciones Unidas ni con las leyes para cambiar la situación concreta de las personas mayores.
- Los Derechos los construimos las personas y no los Estados.  
Para poder ejercerlos, las personas mayores debemos organizarnos, salir de nuestro aislamiento e integrarnos en agrupaciones autónomas, desde donde nosotros formulemos nuestras demandas y nos transformemos en interlocutores válidos ante Las autoridades locales, regionales y nacionales, en otros términos : PARTICIPAR en un movimiento social que refleje nuestra identidad.

- En el tercer Gobierno de la Concertación, confiamos en que nuestro candidato Ricardo Lagos, priorizará el tema del adulto mayor, a partir de nuestra condición de ciudadanos, de sujetos de derechos y no objetos de protección.
- Hemos querido compartir con ustedes estas reflexiones sobre cuestiones que nos tocan tan directamente a todos y expresar así, que confiamos en un tercer gobierno de la Concertación , que continúe y profundice la democracia. Sin discriminaciones y con mayor igualdad ,con Ricardo Lagos.
- Gracias.

(En este momento se integran al escenario , Miguel Davagnino y Peggy Cordero)

- ¡HOLA A TODOS!

Escuchábamos atentamente este mensaje tan lleno de verdades que nos interpretan . Vamos agradecer la participación de Mila Aliaga y Eliana Bronfman con este fuerte y cariñoso aplauso.

Gracias Mila, Gracias Eliana y a través de ustedes a todo el equipo que organizó este encuentro . El Frente de Adultos Mayores por Ricardo Lagos . Un aplauso para todos ellos.

- Este es nuestro día. Los Adultos mayores estamos de fiesta esta tarde. Y... a continuación viene una grata sorpresa .
- Como tenemos derecho a la cultura, al esparcimiento y la recreación, disfrutaremos de un número musical que nos hará vibrar, alegrar y emocionarnos.

Les vamos a dejar con los boleros de Ramón Aguilera.

(actuación de Ramón Aguilera)

- En este momento ingresa a este Gimnasio Municipal de Recoleta, nuestro candidato y futuro Presidente de Chile, RICARDO LAGOS y su esposa Sra. LUISA DURÁN.
- Les invitamos a ponernos de pié para interpretar la Canción Nacional .
- Salúdará a continuación, la presencia de don Ricardo Lagos, así como la de todos ustedes en este acto, don Ernesto Moreno, Alcalde de la Ilustre Municipalidad de Recoleta .
- Agradecemos las palabras del Alcalde de Recoleta Sr. Ernesto Moreno.
- La vida está llena de vivencias que se tejen con las de otros y nos nutren de experiencia y conocimiento. Lo que haremos ahora es compartir con tres amigos sus testimonios, a través de los cuáles, simbolizaremos nuestra realidad de ciudadanos adultos mayores y miembros de la sociedad civil.
  - Les invitamos a escuchar el testimonio de ALDO RAMACCIOTTI, Dirigente de la Confederación de Pensionados y Montepiados de Chile , quién se referirá al tema : Calidad de Vida y Adulto Mayor.
- Gracias a Aldo Ramacciotti.
  - A continuación escucharemos a la Sra. MARIA DIAZ, Presidenta de la Unión Comunal de Recoleta, quién se referirá en su testimonio al tema Participación y Adulto Mayor.
- Gracias señora María Díaz por su valioso aporte y por su activa participación en la Unión Comunal de Recoleta .
  - y, finalmente, el testimonio del Señor ANIBAL REYNA, Actor y Profesor de Teatro, quién se referirá al tema Adulto Mayor y Cultura.
- Agradecemos a Anibal Reyna , María Diaz y Aldo Ramacciotti por sus enriquecedores testimonios.

- Finalmente, y para culminar de la mejor manera los gratos y emocionantes momentos que hemos vivido esta tarde, invitamos a hacer uso de la palabra a nuestro candidato y futuro Presidente de Chile, Don RICARDO LAGOS ESCOBAR
- Gracias a Ricardo Lagos por su compromiso presente y futuro con todos los chilenos, para crecer con igualdad.
- Agradecemos la presencia de todos ustedes y saldremos de aquí dispuestos a conversar y convencer ,en la familia, en el barrio, en la feria, en las plazas y en todo lugar. Solo así veremos cumplido nuestro sueño de seguir viviendo en democracia, en el futuro gobierno de Ricardo Lagos.
- Gracias, a trabajar con entusiasmo y hasta pronto.